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На этой неделе вся 
Литва, а также всё окру-
жающее её прогрессив-
ное человечество в мас-
совом порядке посетило 
близлежащие лески и 
лесопарки в поисках вол-
шебного цветка папорот-
ника, расцветающего, как 
известно, только в самую 
короткую ночь в году.

Массовость  этого 
мероприятия никого не 
удивляет. Поскольку в 
наше непростое время 
желаний у каждого на-
копилось изрядно. Но 
в первых рядах тех, кто 
бросился на поиски цвет-
ка желаний, были заме-
чены, как нам сообщили 
неофициальные источ-
ники, члены литовского 
правительства. А это тем 
более неудивительно. 

Поясняю. На прошлой 
неделе стало известно, 
что кабинет министров 
подготовил план, при 
помощи которого будет 
предпринята ещё одна 
попытка заткнуть бюд-
жетные дыры. Основная 
ставка – на увеличение 
НДС ещё на 2 процента (до 21 процента), 
а также на уменьшение базовой зарпла-
ты бюджетникам. Хотя ранее, на рубеже  
2008-го и 2009 годов, тот же кабинет мини-
стров обещал, что вот сейчас мы подзатянем 
наши ремешки, а потом, где-то в июне, уже 
сможем эти ремешки чуток ослабить. 

Но пришёл июнь, и нам говорят, чтобы 
мы пробивали ещё одну дырочку на наших 
ремешках. 

Впрочем, судя по реакции налогоплатель-
щиков и лиц, не удостоенных такого высокого 
звания, эта мера народ не очень удивила. Ну, 
просчиталось правительство. Может, неблаго-
приятная ситуация в мировой экономике тут 

оказалась сильнее, чем благие намерения 
нашего правительства.

Народ у нас понятливый, поэтому хоть и 
проявляет недовольство, но довольно уме-
ренно. Пока, по крайней мере.

Но вот что наш понятливый народ, а 
заодно с ним и автор этих строк никак не 
могут понять, так эту самую логику действий 
правительства.

Даже не экономисту ясно, что налоги с 
акцизами можно повышать до определённого 
предела. Поскольку рано или поздно наступит 
тот момент, когда размеры налогов будут 
расти, а денег в казну будет собираться всё 
меньше. В Литве, кстати, это уже наблюдает-
ся. Торговцы спиртным и сигаретами указы-

вают на это, попутно обращая 
внимание на рост контрабан-
ды. Им вторят производители 
и торговцы горючим. Впро-
чем, ситуация с бензином и 
горючим настолько незавид-
ная, что правительство ещё 
не определилось с акцизом 
для этой группы товаров. 
Может, даже и уменьшит 
его. К слову, правительство 
наверняка будет постоянно 
напоминать о том, что оно 
оставляет на прежнем уровне 
льготные 9-процентные НДС 
для лекарств, типографских 
услуг и отопления. 

Но рядовые налогопла-
тельщики, вынужденные 
стать «кухонными» эконо-
мистами, всё равно не могут 
взять в толк, почему прави-
тельство так уверено, что 
только увеличение налогов 
да выжимание дополнитель-
ных «копеечек» из социаль-
ной сферы спасёт Литву? 

Некоторые даже выска-
зывают предположение, что 
господин Кубилюс и его ко-
манда таким образом завоё-
вывают благорасположение 
Международного валютного 
фонда, к которому придётся 

рано или поздно обращаться за помощью. 
Другие же, мыслящие более рациональ-

но, обращают внимание на то, что о новом 
плане наше правительство заговорило в 
канун Йонинес. Следовательно, гарантом 
его реализации, по мнению министров, 
должен был послужить цветок папоротника, 
распустившийся в ночь со вторника на сре-
ду. Нужно только было кому-то из членов 
правительства отыскать его. 

Но как бы теперь нам всем узнать, нашли 
или не нашли? Обойдёмся сегодняшней 
дырочкой в ремнях, или придётся их ещё 
дырявить?

Дмитрий ЗАХАРОВ.

в поисках цветка папоротника

Недавно был развеян миф, взле-
леянный литовскими дипломатами, 
о том, что Литва является центром 
региона. Иначе и быть не могло. Сами 
дипломаты не могут указать, какие 
страны этот регион составляют, ни 
одна страна не признаёт главенства 
Литвы. Самое время отказаться и от 
другого мифа, что в силу своего опы-
та и прошлого Литва очень хорошо 
понимает Россию и русских. 

Рядовой литовец знаком с бόльшим 
числом русских, чем рядовой пор-
тугалец, и знает больше о России. 
Это неизбежный вывод. Но не об этом 
говорят, когда идёт речь, когда гордятся 
особыми знаниями и пониманием Рос-
сии. Наша политическая элита якобы 
обладает более глубоким пониманием 
России, поэтому логичен вопрос, как 
это понимание было приобретено.

Может, на основе знакомств и пря-
мых контактов? Но в последнее время 
контактов почти нет, а опыт прошлых 

лет уже устарел. В годы «Саюдиса» 
и  в первые годы правления Бориса 
Ельцина литовские политики часто 
встречались с руководством России, 
приобрели важные знания и сделали 
важные наблюдения. Но новые руко-
водители России и так называемые 
силовики – это не номенклатурная 
геронтократия времён Михаила Горба-
чёва, которая пассивно наблюдала за 
падением СССР. Они ведут себя иначе, 
по-другому смотрят на мир. Общение 
Витаутаса Ландсбергиса и других саю-
дистов с М.Горбачёвым и Б.Ельциным 
не помогло предположить, какими 
будут действия Владимира Путина и 
Дмитрия Медведева.

Сейчас контакты литовских и рос-
сийских дипломатов и политиков, осо-
бенно на высшем уровне, минимальны. 
Недавно министр иностранных дел 
Вигаудас Ушацкас около получаса 
беседовал с министром иностранных 
дел России Сергеем Лавровым. Это 
была первая подобная встреча за по-
следние 2,5 года.

Многие страны ЕС больше контак-
тируют с Россией и на более высоком 
уровне, чем Литва. Когда дипломаты 
этих стран говорят о встречах с ру-
ководством России, о том, что они 
узнали, как Россия старается на них 

влиять, что творится за кулисами в 
Кремле, литовские дипломаты могут 
только молчать.

Не стоит ни придавать слишком 
большое значение, ни умалять значи-
мость непосредственных контактов. 
Если бы они не были важны, государ-
ства не тратили бы на них столько 
средств, времени и сил. С другой 
стороны, политики могут ошибиться. 
Президент США Джордж Буш заглянул 
в душу В.Путина и увидел честного и 
правдивого человека. В своё время 
Иосиф Сталин ещё нагляднее обвёл 
вокруг пальца президента США Фран-
клина Рузвельта.

Может, опыт оккупационных лет 
помогает литовцам лучше понять Рос-
сию? Я скептически оцениваю такое 
утверждение. Крепостные больше 
всех страдали от гнёта помещиков, 
но навряд ли лучше других что-либо 
знали о них. Решающее значение в 
деле установки политики Литвы по 
отношению к России имели президент 
Валдас Адамкус и ответственные 
работники МИДа Литвы. В.Адамкус в 
годы оккупации жил в США, а многие 
клерки МИДа – это сравнительно 
молодые люди, которые не застали 
оккупацию или столкнулись только с 
мягким вариантом её последних дней. 

Это не самая лучшая почва для особой 
дальновидности.

Может, литовцы лучше понимают 
историю России и её закономерно-
сти, глубже вникают в фундамент её 
внешней политики и геостратегические 
стремления? Это более серьёзное объ-
яснение, чем ссылки на несуществую-
щие знакомства и неясное прошлое.

Способность лучше понять внеш-
нюю политику России не связана ни 
с прошлым, ни с знакомствами. Она 
зависит от знаний и аналитических 
способностей. Соседство Литвы с Рос-
сией не даёт ей никаких преимуществ, 
за исключением возможности легче 
выучить русский язык. Американцы 
и голландцы, шведы и французы об-
ладают такими же возможностями 
стать знатоками России, как литовцы 
или эстонцы.

В этом отношении Литва непо-
следовательна и небрежна – она 
представляет себя большим знатоком 
России, но не предпринимает серьёз-
ных действий для того, чтобы сделать 
эти претензии реальностью.

Послов в Россию отправляют ком-
петентных, но это не дипломаты перво-
го ранга. Теперешний посол Антанас 
Винкус – врач, который недавно стал 
дипломатом. Это не тот человек, ко-

торый мог бы знать о России что-либо 
особенное. 

В Москву не посылают молодых, 
особенно перспективных дипломатов. 
Они не проводят там четыре–пять лет 
для близкого знакомства с Россией. 
Глаза молодёжи направлены на Запад, 
они соревнуются за места послов в 
столицах ЕС.

У Литвы нет ни одного советолога 
или знатока современной России 
первого ранга. 

Наши власти выделяют деньги ин-
ститутам и учёным, которые исследуют 
современную Россию. Но это дела-
ется непоследовательно, нет явного 
акцента на преимущество изучения 
России. Положение ничем не лучше 
и в университетах, где российскую 
историю и язык преподают весьма 
поверхностно.

В Литве нет особых знатоков России, 
нет руководящего исследовательского 
центра, для дипломатов сегодняшняя 
Россия – terra incognitа. Неясно, по-
чему западные страны хотят получить 
советы Литвы, если их специалисты и 
дипломаты знают больше. Может, из 
вежливости?

Литва может вырастить своих зна-
токов, если найдёт для этого время и 
силы. Но не стоит верить в то, что они 
чудесным образом появятся только 
потому, что Россия рядом и когда-то 
она закабалила Литву.

Кястутис ГИРНЮС, 
ru.Delfi.lt.

литва только думает, что знает Россию
Мнение


